

生活者

生活と政治をつなぐ情報紙

通信

No.341
2020.2.1

東京・生活者ネットワーク

発行 東京・生活者ネットワーク
〒160-0021 東京都新宿区歌舞伎町2-19-13 ASK ビル4・5階
TEL.03-3200-9189 FAX.03-3200-9274
Eメール tokyo@seikatsusha.net
URL https://www.seikatsusha.net
発行責任者 西崎光子
定価 年間1000円・1部100円 郵便振替口座 00130-3-18417
毎月1回1日発行 1994年5月23日第三種郵便物認可

生活者ネットワーク3つのルール

1 議員は交代制(ローテーション)

生活者ネットワークの議員は、最長でも3期12年で交代します。議員を職業化・特権化せず、世代交代を進めることで参加の層を広げます。任期を終えた議員は、市民政治を広げるための活動や地域活動などに、その経験を活かします。

2

議員報酬は市民の政治活動資金に

生活者ネットワークの活動はカンパで支えられています。議員報酬は、市民の政治活動資金に活かします。お金の流れは公開し、政治資金の透明化をはかっています。

3

選挙はカンパとボランティアで

選挙は、政治に参加する入り口です。みんなでお金(カンパ)と知恵や努力(ボランティア)を出し合い、選挙を行います。

都議会ネット

■2020年第1回都議会定例会:2月19日~3月27日。代表質問:2月26日。一般質問:2月27日、28日。山内れい子一般質問は28日(金)。予算特別委員会:3月9日、12日、13日、24日、25日。

地域ネット

八王子ネット

「水道民営化?」日本の誇る「蛇口をひねれば出てくる安全な水」を子どもたちに残せるの? 2月15日(土)14:00~16:00 アミダステーション(JR八王子駅、京王八王子駅) 講師:橋本淳司(アクアスフィア・水教育研究所代表、NPO法人地域水道支援センター理事) 500円 042-623-8802

小平ネット

学習会「いいの?水道民営化」お話とDVD上映 2月16日(日)10:00~11:30 小平市中央公民館講座室2(青梅街道駅) 講師:苗村洋子(東京の水連絡会) 500円 042-342-4494

練馬ネット

気になりますか? 子どもの脳に有害な化学物質! 2月20日(木)10:00~12:00 練馬区立区民産業プラザ研修室1東側(練馬駅) 講師:水野玲子(NPO法人ダイオキシシン・環境ホルモン対策国民会議理事) 500円 主催:環境・福祉優先のまちをつくる実行委員会 03-3993-4899

小金井ネット

ドキュメンタリー映画「ドローンの眼(2019年制作)」上映会 2月23日(日)10:30~12:00 前原暫定集会所施設C室(武蔵小金井駅) 主催:平和部会 042-387-1068

西東京ネット

映画「デイヴィッドとギリアン 響きあふふたり」 3月1日(日)①13:10~14:50 ②15:00~16:40 プラス・ド・パスレル(保谷駅) 1000円、子ども・学生500円 042-453-4121

生活者ネットワークは東京都内34の自治体にあり、都議1人、市・区議41人の女性議員とともにそれぞれの地域課題に取り組むと同時に、市や区をこえた「東京問題」には全体で取り組んでいます。

東京を生活のまち、安心・共生・自治のまちにするために発言を続けます。

六郷排水樋管水門の前で、狛江・生活者ネットワーク市議員まつぎき淑子。昨年10月12日狛江市災害対策本部は、地域に冠水が始まると状況を見ながら樋管の開閉とポンプ車による排水作業を繰り返した。冠水は腰辺りまで。魚も目撃されていることから、多摩川の逆流があったと思われる。



台風19号は、予想通り10月12日静岡県に上陸。13時には狛江市災害対策本部が設置され、同本部は気象庁、京浜河川事務所と連絡を密にしながら多摩川を監視。狛江市には、猪方と六郷の2つの排水樋管水門がある。調布市下石原の多摩川水位計が6メートルを越えた時点で狛江市は、マ

報告を待つ段階にある。 ニュアールに従い目視により状況判断。多摩川から樋管への逆流が認められなかったため、水門を開けた状態で監視職員は退避。ポンプ車による排水も行っていない。一連の処置、判断に対する評価は、別途、専門業者の検証に委ねられており、今後の対策は3月の

避難への自助意識を高める 備災と自治体間連携を前へ 狛江市の避難所13カ所のうち、多摩川氾濫時は6カ所がハザード地区にあるため、ハザード外の避難所に行くことになっている。今回は避難所開設情報がわかりづらく、避難勧告が出された時はすでに豪雨で、高齢者、障がい者は避難の決断が難しかった。一方、自主避難所には不安を募らせた避難者が続々と訪れ、どこも満杯状態。地震災害で訓練していた避難所運営協議会も自主集合で、市外在住の職員も募集できないなど運営課題も浮き彫りになった。

今回の災害を教訓に、水害時の避難所は体育館だけでなく、垂直避難の観点から校舎の開放を校長会に求めることとなった。しかし、絶対的に収容人数が足りないため、自宅上層階やマンション高層階への移動避難や、避難所以外の避難先も確保する自助・自主「備災」を考えておきたい。災害時協定を結ぶことで大型商業施設

の駐車場や店舗の開放を求めたり、要支援者、高齢者、移動困難者の移動手段としてコミュニティバスの活用も提案した。近年の異常気象による豪雨の増加から多摩川の洪水氾濫を防ぐために流域自治体が協力して対策を検討する、発災してしまつたら市民はまず自助避難をめざし、市は事前に避難困難者を把握し、計画的な避難所受け入れを具体化しておくことが重要だ。

親も子も 共に安心できる災害対策を 台風など一定の予測が可能な災害と違い、地震など突然の災害では就業や所用のため保護者が自宅を離れていたり交通事情によつては帰宅困難になることも。狛江ネット子ども部会が開催したワークショップでも、親も子も安否確認への不安の声が大きかった。災害時は指定者が引きとるまでは学校が責任をもって保護すること、また災害時の恐怖は大きな心の傷になるため発災時、避難時とその後、子どもの平常とは違う行動への対応や心のケアについても避難所運営や保育・教育現場の関係者が学習しておくことが必要だ。

水害多発時代の防災まちづくりを考える——狛江発「減災」をめざす 「備災」を進める

昨年10月に襲来した台風19号は全国各地に多大な被害をもたらした。都内でも集中豪雨のため多摩川の水位が急上昇。狛江市では1974年の多摩川決壊以来45年ぶりに災害対策本部が設置され、避難勧告が発令された。多摩川流域では、各所で想定外の洪水氾濫が起り、狛江市でも450世帯近い浸水被害が生じた。地球温暖化による異常気象が続くと予想される中、今回の災害で得た教訓を市民の目線で見直していきたい。

避難への自助意識を高める 備災と自治体間連携を前へ 狛江市の避難所13カ所のうち、多摩川氾濫時は6カ所がハザード地区にあるため、ハザード外の避難所に行くことになっている。今回は避難所開設情報がわかりづらく、避難勧告が出された時はすでに豪雨で、高齢者、障がい者は避難の決断が難しかった。一方、自主避難所には不安を募らせた避難者が続々と訪れ、どこも満杯状態。地震災害で訓練していた避難所運営協議会も自主集合で、市外在住の職員も募集できないなど運営課題も浮き彫りになった。

今回の災害を教訓に、水害時の避難所は体育館だけでなく、垂直避難の観点から校舎の開放を校長会に求めることとなった。しかし、絶対的に収容人数が足りないため、自宅上層階やマンション高層階への移動避難や、避難所以外の避難先も確保する自助・自主「備災」を考えておきたい。災害時協定を結ぶことで大型商業施設

の駐車場や店舗の開放を求めたり、要支援者、高齢者、移動困難者の移動手段としてコミュニティバスの活用も提案した。近年の異常気象による豪雨の増加から多摩川の洪水氾濫を防ぐために流域自治体が協力して対策を検討する、発災してしまつたら市民はまず自助避難をめざし、市は事前に避難困難者を把握し、計画的な避難所受け入れを具体化しておくことが重要だ。

親も子も 共に安心できる災害対策を 台風など一定の予測が可能な災害と違い、地震など突然の災害では就業や所用のため保護者が自宅を離れていたり交通事情によつては帰宅困難になることも。狛江ネット子ども部会が開催したワークショップでも、親も子も安否確認への不安の声が大きかった。災害時は指定者が引きとるまでは学校が責任をもって保護すること、また災害時の恐怖は大きな心の傷になるため発災時、避難時とその後、子どもの平常とは違う行動への対応や心のケアについても避難所運営や保育・教育現場の関係者が学習しておくことが必要だ。

辺野古埋立ては未来への犯罪

完成できるか?! 辺野古新基地——膨らむ建設費用と工事期間

辺野古で政府=沖縄防衛局の説明はよく変わる。昨年末、工事は2022年から2030年に伸び、費用は2310億円から9300億円に拡大、加えて、にわかには信じられない話だが、埋立て土砂や砂の全てを沖縄県内から調達すると言っている。政府は計画を小出しにして安心させ、後で大幅変更する。そもそも「嘘」も多い。

辺野古基地は普天間飛行場返還の代替だと言う。まず、これが嘘! 辺野古は滑走路が1本増え、大型ヘリ空母の岸壁、弾薬搭載場等が加わった巨大な「新基地」だ。最初、環境への影響は少ないと言い、後で大幅に変更する。変更は沖縄県の承認が必要だが、それを無視し続けている。

沖縄の人々の多くは、「新基地は頓挫する」と言う。西側のサンゴ礁の浅瀬は簡単に埋立てているが、それは工事全体の1割程に過ぎない。東側の、大浦湾の深場は難工事だ。活断層だけでなく、海底はマヨネーズ状の軟弱地盤。当初はそれは水面下30mの海底の下、厚さは40mと言っていた。

実は60mの所が多いと判明。だから都合、水面下90mの地盤改良の途方もない大工事となる。その経験は世界でも類例がないのだという。工事は海底地盤下の固い層まで砂杭を約7万本以上打ち込む。

新基地の埋立て予定160haの海は、生物多様性の重要海域。政府の調査でも5806種の生物が棲み、ジュゴン、サンゴ、ウミガメなど262種が絶滅危惧種だ。2010年、名古屋での生物多様性の会議「COP10」は「海域の10%を海洋保護区」にする「愛知目標」を決議。日本政府は「国家戦略」を閣議決定、海洋保護区321カ所を発表。辺野古や西日本の当初の埋立て土砂採取・搬出予定地のほとんどが含まれている。



軟弱地盤の深場は写真前方。工期が延長し、海の汚染は計り知れず、経費も天井知らずに膨らむ。写真:沖縄防衛局ホームページ

これからは砂杭に使う海砂採取が問題となる。海砂の全てを沖縄県から採るのか? 国頭村安波沖や嘉陽沖周辺などは藻場が広がる海。海砂採取は生物を死滅させる。海の埋立てでも、海底に住む生物が死ぬと、海の汚れを含む栄養分の分解はできなくなり、赤潮が発生し、死の海となる。

さらに政府は砂の代わりに耐久性がない天然植物素材を一部で使うという。また、毒性の疑問が残る鉄鋼スラグを使う話もありそうだ。辺野古の新基地の建設は果たして可能だろうか。不可能な工事を続けて、税金の無駄遣いと環境破壊をしているだけではないか。



若槻 武行 食と農・環境フリーライター/環境団体役員



Information

沖縄県民投票一周年記念連帯集会

2月15日(土) 18:30～21:00 ココネリホール(練馬駅) ドキュメンタリー映画上映、講演:
新垣毅・元山仁士郎 800円 実行委員会 090-2473-0955 (原澤)

北東アジアの非核化と平和について市民社会がすべきこと

2月22日(土) 14:00～16:30 明治学院大学白金校舎(白金台駅、白金高輪駅) 講師:グ
レゴリー・カラーキー (憂慮する科学者同盟:UCS)・梅林宏道(ピースデポ特別顧問)
500円 NPO法人ピースデポ 045-563-5101

ベランダ発電工作セミナー

3月15日(日) 13:30～16:30 かたらいの道市民スペース(三鷹駅) 実作コース:キット
代25,000円、見学コース:500円 NPOむさしの市民エネルギー FAX0422-36-3767

「みんなの学校」上映会&木村泰子先生講演会

3月21日(土) 中野産業振興センター多目的ホール(中野駅) 上映10:30～12:40 講
演14:00～16:30 講師:木村泰子(みんなの学校元校長) 映画1000円、講演会500円
みんなの学校@中野/これからの公教育を考える会 090-2630-7347 (細野)

ワークは、昨年6月文書
質問で有機フッ素化合
物の水質汚染を取り上
げ、河川や地下水、水道
水の検出状況を質問し
た。折しも、国がこの問
題について動き始め、水
道局も対策をとり始め
た9月10日、国分寺市と
府中市にある浄水所の
水源井戸について、70ナ
ノグラム/ℓを超えて
おり、取水を一時停止す
ると発表。浄水所の井戸
のうち濃度の高いところ
を止めて対処している。
多摩地域は地下水が
豊富だ。水道水源をばじ
め酒造りなど地域で活
用している地下水は、貴



品川で、「羽田新飛行ルートの賛否を問う区民投票」直接請求運動スタート!

1月18日、品川区区内で標記の市民集会在
開かれ約160人が参加した。主催した
のは、「羽田新飛行ルートの賛否を問う品川
区民投票を成功させる会」。事務局長の井上
八重子(品川・生活者ネット代表)は、「新ル
ートでは南風時の15時～19時、1時間に44
便が都心を降下。品川区では、大井町駅上空
300m、大井競馬場付近で200m。騒音や落
下物による被害は避けられない。計画の公表
があった2014年から、直下の区民の賛否が
問われなまま計画決定されていった」と、
国主導のこれまでを報告。

調講演に立った「シンクタンク国民投票
広報機構」代表の南部義典さんは、「国
から一方的に負担を押しつけられるのでなく、
地域のことは地域で決める『住民自治』が地方
自治にとって重要だ。」「署名を集める過程
では、子育て世代や若者にも参加してもらい、賛
否の立場を超えて情報を共有し、議論を深め
ていくことが大事だ」と指摘。続く「住民投票条

例(案)」説明後の質疑では、「運動を盛り上げ
るために何ができて、何ができないか」「署名
を集める時間帯に制限があるか」「外国人は
投票できるか」「印鑑以外の押印は、どの指で
もよいのか」など質問が相次いだ。

ルートの運用は3月29日から。成功さ
せる会は、同3月20日～4月19日を署
名期間に、1カ月で区長に条例制定を直接請
求するために必要な有権者の50分の1を上
回る約2万人の署名を集めたいと提案。署名
を集める受任者や運動を支えるボランティア
への参加を呼びかけた。同会代表の堀利和
さん(視覚障がい者・元参議院議員)は「区民
の安全・安心の暮らしを守るために、共に頑
張りましょう」と訴え、集会を結んだ。

京・生活者ネットは新飛行ルートが公
表されて後、いち早く「羽田空港機能
強化問題プロジェクト」を設置、この問題にコ
ミットしてきた。品川区民による今回の直接
請求運動に賛同し、その行方を注視していく。

この差別的言動について、無
償化の会のメンバーが「東
京都オリンピック憲章にう
たわれる人権尊重の理念の
実現をめざす条例」の規定
により設置されている審査
会に審査請求しました。審
査会の「不当な差別的言動
に該当する」との意見を聴
取した都は10月16日、「い
わゆるヘイトスピーチは
あつてはならないものであ
り、条例に基づき公表し、こ
のような本邦外出身者に
対する不当な差別的言動
の解消を推進していく」と
表明しました。

ヘイトスピーチの初めて
の認定が練馬区で起きたこ
とは、とても残念ですが、認
定され、公表されたことは
一歩前進です。
練馬・生活者ネットワークとき
みがき圭子は、「誰をも排除しな
い社会」をめざし今後も活動して
いきます。

編集後記/伊方原発3号機(愛媛県)の運転差止め仮処分即時抗告審において、広島高裁で住民側が勝利(1月17日)。決定は地震の影響、火山の影響の両方を認めたもので、これによって3月29日に予定していた再稼働はできなくなった。これを原子力政策の方向を変えさせる力にしていきたい。首都圏に最も近い東海第二原発(茨城県)の再稼働阻止、東京電力柏崎刈羽原発(新潟県)の再稼働阻止に注力しよう! 3月7日(土) 13:00～14:30、東電本店前で、福島事故から9年目の抗議行動が予定されている。(上坂)

東京・生活者ネットワーク

都議会REPORT

有機フッ素化合物による地下水汚染 原因究明と汚染除去を要請
おいしい地下水を飲み続けたい!

東京・生活者ネットワーク都議会議員

山内れい子 [国立市・国分寺市]



新年仕事始めの1月6日、米軍横
田基地周辺の井戸から有機フッ素
化合物が高濃度で検出されたと新
聞報道があり、基地近隣の住民から
不安の声が寄せられた。福祉保健局
が昨年の調査で、立川市内にある井
戸でPFOSとPFOA(注)合わ
せて1340ナノグラム/ℓ、武蔵
村山市にある井戸で143ナノグ
ラム/ℓ検出したとのことだ。有機
フッ素化合物は、フライパンのテフ
ロン加工や泡消火剤、撥水剤などに
使用されてきたが、分解されにくい
物質で体内に蓄積され人体への影
響が懸念されている。WHOの基
準はないが、アメリカでは環境保護
庁が2016年PFOS・PFOA
合計で70ナノグラム/ℓという飲
料水の目標値を示している。

地域が誇る貴重な水資源を
活用し続けるために
沖繩では、米軍基地周辺の水道水
源が汚染され、浄水場で活性炭を
使って除去し配水している。日本に
は、これまで環境基準や水道の水質
基準の設定はなかったため、沖繩県
知事が基準値の設定などを要望、国
はようやく今年何らかの基準を設
定することだ。
都議会生活者ネット
ワークは、昨年6月文書
質問で有機フッ素化合
物の水質汚染を取り上
げ、河川や地下水、水道
水の検出状況を質問し
た。折しも、国がこの問
題について動き始め、水
道局も対策をとり始め
た9月10日、国分寺市と
府中市にある浄水所の
水源井戸について、70ナ
ノグラム/ℓを超えて
おり、取水を一時停止す
ると発表。浄水所の井戸
のうち濃度の高いところ
を止めて対処している。
多摩地域は地下水が
豊富だ。水道水源をばじ
め酒造りなど地域で活
用している地下水は、貴
重な資源であり住民の誇りでもあ
る。多くの住民は、おいしい地下水
を水道水源として飲み続けていき
たいと願っている。立川市で1、4
— ジオキサンが検出された水源井
戸は停止され復活していないが、除
去の難しい1、4— ジオキサンと違
い、PFOS、PFOAは活性炭
で除去できるため取水を続けるべ
きだ。また、地下水は、揚水しないと
水脈を伝って汚染が広がるため、汚
染の拡散防止という観点からも揚
水し続けることが重要だ。
汚染源は特定されていないが、横
田基地からの泡消火剤の大量漏出
が報道されている。米軍からは情報
が全く開示されず、このままでは周
辺住民の不安は払しょくできない。
都議会生活者ネットワークは、都
に、①日本政府および米軍に対し
て、基地内の地下水濃度や泡消火剤
の使用状況などを明らかにするよ
う都として要請する②汚染の原因
を究明する③水源井戸の取水を止
めず汚染を除去した上で配水する
——— ことを要請した。また、昭島、立
川、福生の生活者ネットワークも各
市長に同様の要請書を提出した。

(注) PFOS: ペルフルオロオクタンスルホン酸の略称、PFOA: ペルフルオロオクタン酸の略称

東京都が、ヘイトスピーチ初認定

練馬区での在日朝鮮人を不当に差別する街宣・言動は、
都人権条例に照らしヘイトスピーチである



練馬・生活者ネット
ワーク区議会議員
きみがき 圭子

練馬区では毎月20日に、西武
練馬前で朝鮮高校の授業料無償
化を求める街頭アピールを行っ
ています。呼びかけているのは
「全ての学校に高校授業料無償
化を!練馬の会」。私もできる限
り毎月参加しています。

朝鮮高校だけ無償化から排
除—その違憲性を問う

高校授業料無償化制度は、「全
ての子どもたちに教育の機会を
保障する」ことを目的として
2010年に始まった制度です。
国立高校をはじめ、特別支援
学校や専修学校、各種学校も対
象となっています。

ところが各種学校である外国
人学校のうち、朝鮮高校だけが
この差別的言動について、無
償化の会のメンバーが「東
京都オリンピック憲章にう
たわれる人権尊重の理念の
実現をめざす条例」の規定
により設置されている審査
会に審査請求しました。審
査会の「不当な差別的言動
に該当する」との意見を聴
取した都は10月16日、「い
わゆるヘイトスピーチは
あつてはならないものであ
り、条例に基づき公表し、こ
のような本邦外出身者に
対する不当な差別的言動
の解消を推進していく」と
表明しました。

政治的な理由から無償化の対象
から外され、そのまま現在に至っ
ています。国連子どもの権利委
員会からも「朝鮮学校への適用
を促進するために基準を見直す
こと」勧告を受けています。
朝鮮高校への差別撤回を求め
る市民街宣を妨害言動—
都はヘイトスピーチと認定!
昨年5月20日、練馬駅前での、
朝鮮高校の授業料無償化を求め
る街頭アピールの日に、すぐ近く
で別の団体が、在日朝鮮人に対す
る聞くに堪えない差別的言動を
振り撒く街宣を行っていた、警察
官も立ち合っていました。
この日は朝鮮高校の生徒たち
も大勢参加していたのですが、
不愉快な思いをしながらも頑
張って無償化の適用を求めるア
ピールをしました。

あつてはならないヘイトス
ピーチ—区の見解と対応
は?
昨年12月の区議会の一一般質問
で、この事件についての区の見解
を区報やホームページで公表し、
区民への啓発をすべきこと、また
ヘイトスピーチをなくすための
施策の充実を求め質問しました。
的確な答弁ではなかったもの
の「国籍、民族等を理由として地
域社会から排除することを扇動
するヘイトスピーチは、決して許
されない差別行為。策定中の第5
次男女共同参画計画にもヘイト
スピーチ解消を「人権尊重と男女
平等の推進」の施策の中に位置づ
けている。今後も差別的言動の根
絶に向けた取り組みを進める」と
いう区の考えは確認できました。
東京2020オリンピック・
パラリンピックを契機とした条
例に基づいた公表だけに終わら
せず、不当な差別行為は人権侵
害であることを国・都・区があら
ゆる機会において発信するべき
です。



「全ての学校に高校授業料無償化を!練馬の会」の呼びかけに連帯し街頭ア
ピールする練馬・生活者ネットワーク区議きみがき圭子。練馬駅前、2019年
12月20日

都政
NOW
区市とつなぐ